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Con paso firme 
hacia la Visión 2015, 
Informe 2005-2006 

El compromiso de la UPAEP es claro, continuar aportando propositivamente en el 
auténtico desarrollo y crecimiento estratégico de Puebla, la región y el resto del 
país, es una de sus principales prioridades, subrayó el Dr. Alfredo Miranda López, 
Rector de esta casa de estudios, durante su Informe de Actividades 2005-2006. 
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PROYECTOS INTERNACIONALES 

ENTREGA DE SOLICITUDES 
ISEP para el periodo de Otoño 2007 

9 a 16 de oct 
13 a 17 de nov 
15 a 19 de ene 

l a entrega para intercambio por ISEP 
2a entrega para intercambio por ISEP 
3a y última entrega para intercambio por ISEP 

Primer piso edif. 
"D" of. 1701 de 

1 2 a l 3 h r s 

Convenio Bilateral para el periodo de Primavera 2007 

9 a 16 de oct 2a entrega para intercambio por CB y última 
para EUA y Francia 

13 a 17 de nov 3a y última entrega para intercambio por CB 

Primer piso edif. 
"D" of. 1701 de 

12 a 13 hrs 

CONAHEC para el periodo de primavera 2007 

1 de octubre l a y única entrega para el periodo de primavera Primer piso edif. "D" of. 
1701/12 a 13 hrs 

SUMA para el periodo de Primavera 2007 

30 de nov l a y única entrega para el periodo de primavera Primer piso edif. "D" of. 
1701/12 a 13 hrs 

Más información: Primer piso Centro de Idiomas con Mónica Ramos intercam@upaep.mx 

A partir del 1 de septiembre, tu 
pago de colegiatura 

deberá realizarse en HSBC a la 
nueva cuenta RAP: 

Clave 7720 
Esta cuenta sustituye a la clave 1129. 
Puedes bajar tu ficha con la nueva 

clave en internet 

SALUD UNIVERSITARIA 

Te invita a participar en la campaña: 
Porque la sangre no se fabrica 

5 y 6 de octubre 
En la explanada del edificio C 

El ser humano es la única fuente de obtención 
de sangre, tener sangre segura depende de ti. 

Ayudar hace la diferencia. 
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PROYECTOS INTERNACIONALES 

6a Sesión Informativa 
Intercambios 

¿Es posible estudiar mi carrera en el 
extranjero sin dejar de ser estudiante 

UAPEP? ¿En dónde? ¿Cuánto cuesta? 
Todas las respuestas este jueves 5 de Oct. 
Salón 9 primer piso Centro de Idiomas 

Hora: 1:00 pm. 
Invita Programas Internacionales 

Coordinación de INTERCAMBIOS 
intercam@upaep.mx 

Revisa el calendario de sesiones 
informativas de octubre y las fechas de 

recepción de solicitudes en la sección de 
alumnos del sitio web upaep 

INMERSIÓN CULTURAL Y LINGÜISTICA 

Información: Lie. Duane Betts CUI, Oficina 1702 Ext. 689 
duane.betts@upaep.mx Informes y asesoría: miércoles, de 9 - 18 hrs. 

CALENDARIO DE SESIONES INFORMATIVAS 
CURSO DE VERANO 

Lugar: Crystal Palace, Londres 
Select Eng l i sh Costo: $1478 (USD) 4 semanas; $2408 (USD) 7 semanas 

Ingla te r ra Incluye: Curso de inglés de 4 o 7 semanas, hospedaje, 
comida, traslados del aeropuerto y una excursión. 

Inglaterra 2007 

Lugar: Londres, Cambridge 
Costo: 2200 USD (El precio podría cambiar), 
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas, hospedaje, comida, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión. 
Lugar: CUI, salón 12. 

Francia 
Chambéry 

Inlingua 
Vancouver 

Canadá 
Universidad de Regina 

ASPECT 
Toronto 

Lugar: Chambéry Costo: 25 000 pesos (aprox.) 
I Incluye: Curso de francés de 4 semanas (5-30 junio), material 

didáctico, alojamiento en familia, comidas, boleto de avión. 

Lugar: Inlingua Costo: 2200 USD (aprox.) 
i Incluye: Curso de inglés de 4 semanas. Material didáctico, 

preparación para TOEFL, boleto de avión, alojamiento 
(familia), actividades culturales y sociales. Hay opciones de 
alojamiento en departamentos (se reduce el costo total). 

Lugar: Universidad de Regina 
| Costo: 4000 USD (aprox.). 
Incluye: Curso de inglés de 10 semanas. Material didáctico, 
traslados del aeropuerto, boleto de avión, alojamiento 
(residencias), actividades culturales y sociales. 
Lugar: Toronto 
Costo: 2900 USD (El precio podría cambiar). 
Incluye: Curso de 4 semanas, material didáctico, alojamiento 
y comida, seguro médico, boleto de avión. 

Lugar: Universidad de Dresden. 
Duración:4 semanas(julio-agosto). 

A l e m a n i a 2 0 0 7 Cursol- 16/07* 10/08 CursoII -13/08*31/08 Curso III 03/09*28/09 
Precio: 2300 USD (€1,800). 
Incluye: Curso, alojamiento, boleto de avión. 

Prácticas en el extranjero: En más de 91 países, en 3 programas distintos. 
Información disponible en la oficina de Inmersión Cultural y Lingüística, CUI 1702. 

DIÁLOGOS SOBRE TEMAS SELECTOS 

Liderazgo Universitario, Asuntos Estudiantiles, 
Pastoral Universitaria, Bellas Artes y Deportes 

Te invitan a participar en los Diálogos Sobre temas selectos 

CREDENCIALES 

4 de Octubre 

11 de Octubre 

"SISTEMA ECONÓMICO MEXICANO" 

Sala Miguel de Cervantes, de 13:00 a 14:00 hrs. 

"NEW AGE" 

Sala Miguel de Cervantes, de 13:00 a 14:00 hrs. 

Inscripciones: 
Oficina de Liderazgo Universitario (atrás del edificio "J") 

Tel. 2 29 94 00 Ext. 515 
E- m@il: mateo.razo(g),upaep.mx y carlos.garcia(g),upaep.mx 

CENTRO UNIVERSITARIO 
DE CÓMPUTO 

Ampliación de Servicio Sabatino 
Sala General del CUC 

Buscando apoyar a los usuarios en el 
proceso de preparación de sus exámenes 
parciales, se amplía el horario sabatino de 
servicio de la sala general e impresiones 
del CUC de las 7:00 a las 20:00 hrs: 

Sábado 4 y 18 de noviembre 
Sábado 2 de diciembre 

Es muy importante recordar que para 
tener acceso al edificio, es indispensable 
presentar la credencial oficial UPAEP o 
el tarjetón con fotografía y en caso de 

requerir imprimir, favor de contar con la 
tarjeta de impresión correspondiente. En 
base a la aceptación y aprovechamiento 
que tenga esta iniciativa, se definirá la 

continuación del servicio. 

Atentamente 
Ing. Jorge López López MTI 

Administrador del CUC 
Jorge.lopez@upaep.mx 

BOLSA DE TRABAJO 

Viernes 6 de octubre 
¡Si eres estudiante de Manufactura de 

Autopartes o de Mecatrónica! 
Reclutamiento de la empresa automotriz 

N i s s a n 
De 11:30 a 13:00 hrs. Sala C del CIP 

(frente a la alberca) 
Aplicación de exámenes técnicos y 
psicométricos de 14:00 a 17:00 hrs. 

Sala C del CIP 
Informes en Bolsa de Trabajo UPAEP 

Con la C.P Gladys Mendieta. 
Tel: 2 32 21 20 

EL UNIVERSITARIO 

Te recordamos que los Jueves 
cerramos edición. 

Envía tu información al depto. 
De Prensa y Comunicación. 
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ffl Rector de la UPAEP, rinde su Informe 2005-2006 

La Universidad, unidad de saberes, integración 
de disciplinas y diálogo de ciencias: Miranda López 
POR EL UNIVERSITARIO 

El compromiso de la Universidad Po
pular Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP) es claro, continuar aportando 
propositivamente en el auténtico desa
rrollo y crecimiento estratégico de Pue
bla, la región y el resto del país, es una 
de sus principales prioridades, subrayó 
el Dr. Alfredo Miranda López, Rector 
de esta casa de estudios, durante su 
Informe de Actividades 2005-2006. 

Ante la presencia de miembros de la 
Junta de Gobierno de la UPAEP, auto
ridades universitarias, estatales y muni
cipales, enfatizó, "la universidad es 
unidad de saberes, integración de disci
plinas y diálogo de ciencias. El saber es 
la mercancía más preciada del siglo 
XXI, pero parece que nadie está intere
sado en investigar la naturaleza íntima 
de las cosas y ganar verdades firmes a-
cerca de lo real, como lo señala el filó
sofo español, Alejandro Llano". 

El Dr. Miranda López, señaló que "en 
un ejercicio dinámico de actualización 
y pertinencia, el modelo educativo 
UPAEP ha optado por un modelo peda-

El Dr. Alfredo Miranda informó de los Mtro. Enrique Agüera, Rector de la BUAP; Mtra. Rocío Moreno, Subsecretaría de 
avances que se han logrado en la UPAEFEducacion Superior del Estado de Puebla (al centro), en el Informe del Rector. 
gógico flexible, basado en el aprendi
zaje con diferentes formas y métodos 
de pensamiento e investigación, apoya
do en las nuevas tecnologías de infor
mación y comunicación, con un enfo
que holístico que pone énfasis en la for
mación integral y autónoma del estu
diante a través del trabajo colaborativo 
y transdiciplinario que propicia el auto-
aprendizaje". 

Agregó que el poner en práctica el 
modelo anteriormente señalado, tiene 

una columna vertebral y una fórmula de 
valor. En donde el sustento, es el maes
tro, "su formación permanente y su en
cuentro personal con el alumno. La 
fórmula se ha definido por la comu
nidad con tres componentes esenciales 
para este cometido, la excelencia aca
démica, una formación humanista ar
mónica y la capacidad de insertarse exi
tosamente en la sociedad global, con 
una clara perspectiva local". 

Dijo que la globalocalización exige 

La UPAEP ha ganado el respeto y 
prestigio de la sociedad: Marín Torres 
POR EL UNIVERSITARIO 

En su intervención, durante el Informe 
que disertó el Dr. Alfredo Miranda 
López, Rector de la UPAEP, el Lie. Ma
rio Marín Torres, Gobernador Consti
tucional del Estado de Puebla, subrayó 
que la UPAEP ha abierto oportunidades 
de superación a un gran número de pro
fesionistas que hoy aportan sus cono
cimientos, talento y trabajo en diversos 
campos de la sociedad. 

Marín Torres aseveró que el conoci
miento, la tecnología y la información 
son factores cruciales para el desarrollo 
de cualquier país y es precisamente en 
las instituciones de educación superior 
en donde se generan y difunden con ma
yor velocidad los cambios científicos, 
tecnológicos y culturales para el desa
rrollo de la sociedad. 

Asimismo, expresó que el inicio del 
presente siglo está caracterizado por 
el conocimiento, por lo que el "asimi
lar y tener pleno dominio de los ade
lantos de la ciencia, el conocimiento y 
la tecnología es fundamental, decisivo 
y vital para la viabilidad y bienestar de 
la sociedad". 

Por lo tanto, señaló que la educación 
superior cumple un papel fundamen

tal al edificar las estructuras necesa
rias que soportan nuestro desarrollo y 
proporciona las herramientas esencia
les para atender con mayor efectivi
dad las graves carencias sociales, 
"fortalece nuestra identidad y mantie
ne la vitalidad creadora de nuestra 
cultura. Al asumir esta función, las 
universidades e instituciones de edu
cación superior construyen nuestras 
vidas, nuestro patrimonio, nuestra fa
milia, nuestra sociedad y el porvenir 
de todos". 

El mandatario estatal, destacó que la 
UPAEP se ha ganado el respeto de la 
sociedad, generando además un pres
tigio entre las instituciones de educa
ción superior. "Por eso, hoy reconoce
mos la pertinencia de sus planes y pro
gramas de estudio en las diferentes 
disciplinas científicas, humanísticas, 
tecnológicas, culturales, artísticas y 
deportivas. Esta Universidad que he
mos visto crecer física y cualitativa
mente, brinda la oportunidad de ofre
cer una formación profesional y el de
sarrollo integral de las personas, equi
librado y participativo". 

Marín Torres sentenció, "tenemos el 
enorme reto de la calidad académica 
que representa una desigualdad, re-

EL Lie. Mario Marín, atestiguó los logros 
de la UPAEP 
querimos que nuestras instituciones 
de educación superior tanto públicas 
como privadas reduzcan no sólo los 
rezagos acumulados en el pasado, sino 
que marquen cada día, más elevados 
niveles de calidad académica para 
podernos insertar plenamente en los 
requerimientos que demandan hoy en 
día las sociedades modernas". 

"Reitero mi reconocimiento a todos 
los miembros de la comunidad uni
versitaria de la UPAEP por su conti
nuo esfuerzo a favor de la calidad aca
démica y servicio a la sociedad". 

el trabajo colaborativo en equipo y la 
participación e influencia en la comu
nidad local y global, asumiendo el pa
pel de ciudadanos socialmente respon
sables para un mundo sostenible. 

Apuntó que para la UPAEP es im
portante el desarrollo de los talentos, 
como lo establece la primera estrategia 
de la Visión 2015, para lo cual la uni
versidad, "apoya a 108 maestros y per
sonal para su formación en estudios de 
posgrado en México y el extranjero. 

El Dr. Miranda López destacó que el 
83% de los maestros de tiempo com
pleto cuenta con un posgrado, "46 de 
ellos ostentan el grado de doctor, 17 doc
torados más que hace un año y 12 perte
necen al Sistema Nacional de Investiga
dores (SNI), el doble que el periodo pa
sado. Sumados a los maestros con doc
torado que imparten hora clase, son ya 63 
maestros con grado de doctor los que 
enseñan, investigan y se vinculan hoy en 
la UPAEP. La diversidad también se ha 
enriquecido al contar con maestros de 20 
diferentes naciones". 

Asimismo, dijo que como resultado de 
los compromisos de la comunidad con la 
calidad se trabaja en la acreditación de 
programas ante el COPAES, en el 
Registro del Programa Nacional de Pos
grados del CONACYT y se han do
cumentado los requisitos para obtener el 
registro como Institución de Excelencia 
en el marco del acuerdo SEP-FIMPES. 

En ese sentido, indicó que las líneas de 
investigación en la UPAEP buscan ali
nearse a los planes de las empresas, el go
bierno y la comunidad. Ejemplos de ello, 
son los convenios realizados con la Se
cretaría de Desarrollo Rural en el tema de 
agricultura protegida y cultivos de mayor 
valor agregado; con la empresa Sud Che-
mie en desarrollo y aplicación de produc
tos químicos y el tema estratégico de 
nuestro Centro de Diseño de Sistemas 
Microelectromecánicos -mems- con la 
Fundación México Estados Unidos para 
la Ciencia. 

sigue en la página 4 
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Abundó, "el crecimiento en la aplica
ción de las tecnologías de información y 
comunicación en la UPAEP ha conti
nuado y con esta experiencia acumu-lada 
se ha lanzado la Universidad Virtual, 
rompiendo el paradigma del aprendizaje 
solamente desde el aula. Esta modalidad 
ofrece la misma calidad educativa y 
formativa, poten-ciándola desde otros 
espacios. Este proyecto inicia después de 
una rigurosa investigación de cuatro 
años". 

Otro logro significativo en lo acadé
mico fue el lanzamiento de 19 progra
mas de maestría flexibles y transdisci-
plinarios con doble grado, hecho inédito 
en México, en el marco del acuerdo estra
tégico de colaboración con la Universi
dad Estatal de Oklahoma. 

De igual forma, declaró que se ha 
integrado en la UPAEP el Centro de 
Articulación Productiva e Innovación 
(CAPÍ), que agrupa los servicios que la 
universidad ofrece a la comunidad em
presarial. "Este centro puede ser, con el 
apoyo de los poblanos, un importante 
detonador económico y social. Los es
fuerzos que agrupa el CAPÍ tienen el 
propósito de aportar mejoras de tiempo 
y costo a la industria de la región, con
tribuir a las nuevas plataformas tecno
lógicas entre otros. En síntesis, apoyar 
a la competitividad". 

Agregó que se ha puesto en marcha la 
desarrolladora de empresas UNICU-
BE, que ha sido fruto de la colabora
ción entre el Consejo Coordinador Em
presarial, la SEDECO y la Secretaría de 
Finanzas y Administración estatales, la 
Secretaría de Economía Federal y el 
Modelo de Incubación del Meridian 
Technology Center. "Esta incubadora 
de empresas ya esta funcionando y es
tá clasificada como una de las once que 
hay en México de alta tecnología y una 
de las dos con carácter internacional". 

Detalló que la UPAEP firmó con la 
Secretaría de Educación Pública Esta
tal un convenio para la formación de 
sus maestros y personal no docente, 
participando así en la redes académicas 
disciplinares especializadas. Este con
venio facilita a sus maestros el estudiar 
un posgrado. "Coincidimos SEP y 
UPAEP en que la mejora en la calidad 
de la educación parte de una mejor 
formación de los maestros. El acuerdo 
es de un gran compromiso para la 
UPAEP y estratégico para el desarrollo 
del estado". 

En su afán de contribuir al desarrollo 
de Puebla y del país, también se firmó 
un convenio de colaboración académi
ca científica y cultural con la Bene
mérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP). "Ya existen trabajos 
de investigación entre los académicos 
de ambas casas de estudio en diversos 
campos del saber, como la nanotecno-
logía, la física del estado sólido, la ro-
bótica y el asesoramiento educativo e 
inclusión social, entre otros". Asimis
mo, se está por concretar un importante 
convenio con el Instituto Politécnico 
Nacional y en la renovación de diversos 
convenios con la UN AM. 

En ese orden de ideas y de man
tenerse vinculada con la sociedad, en-
fatizó, "la Universidad tiene su casa en 

La UPAEP otorga el Premio Ciencia y Cultura 
al Arqueólogo Eduardo Merlo Juárez 

POR EL UNIVERSITARIO 

A fin de reconocer las contribuciones 
que se hacen para beneficio de la ju
ventud y de la ciudadanía poblana en 
general, la UPAEP hizo la entrega del 
Premio Ciencia y Cultura UPAEP al Ar
queólogo Eduardo Merlo Juárez, Ase
sor Cultural de esta casa de estudios, 
quien se ha distinguido en las disci
plinas de la difusión, la investigación y 
el acercamiento de la ciencia y la cultura 
a nivel nacional e internacional. 

El Premio Ciencia y Cultura es una 
réplica de la escultura de "María, reina 
de la sabiduría", que en el concurso ce
lebrado en la comunidad universitaria 
fue escogida para presidir a la UPAEP, 
va acompañada de un diploma. 

El reconocimiento fue entregado por 
parte del Ing. José Antonio Quintana 
Fernández, Presidente de la Junta de 
Gobierno de la UPAEP y el Dr. Alfredo 
Miranda López, Rector de la institución. 

Como agradecimiento, el Arqueólo
go Eduardo Merlo externó a la comu
nidad universitaria la distinción que le 
otorgaron las autoridades universita
rias al señalar "He trabajado siempre, 
no soy quién para decir si logré algo o 
me quedé en intentos, pero todo lo que 
he hecho, ha sido con entusiasmo y 
convencido". 

Merlo Juárez inició su trabajo do
cente en las zonas rurales del país, al 
enseñar a niños indígenas, primero 
matlazincas y luego nahuas, "Esto sin 
que yo me imaginara que algún día 
estaría más adentrado en sus culturas. 
Entonces me dedicaba a que supieran 
leer y escribir, porque la situación era 
delicada". 

Su participación en la UPAEP inició 

como Curador del Museo de Arte Po
pular Religioso, mejor conocido como 
Museo UPAEP, en el cual se han mon
tado exposiciones importantes como 
la Expo "Santiago: peregrino y caba
llero", "Señora de la Nueva España", 
¡Quién como Dios!, "Quixote", "475 
años Tesoros de Puebla", y la actual 
exposición "Luces y sombras del Si
glo XIX". 

Previamente, fue promotor de con
ferencias, visitas guiadas, festivales 
indígenas, ferias tradicionales y expo
siciones entre las que se destacan las 
fiestas y tradiciones mexicanas, como 
por ejemplo: Día de Muertos, Corpus 
Cristi (Muías y Panzones), el Altar de 
Dolores, las posadas, navidad y día de 
reyes; además ha dado cabal cumpli
miento al recordar año tras año a Don 
Juan de Palafox y Mendoza, el gran 
bienhechor de la Puebla de los Ánge
les, tanto en su nacimiento como en su 
aniversario luctuoso. 

Asimismo, fue precursor de la recu
peración de la antigua tradición llama
da "Procesión de Viernes Santo" en el 
año 1992, en Puebla, al fungir hasta la 
fecha como miembro permanente del 
Comité de la Procesión de Viernes 
Santo; además ha publicado más de 
tres mil artículos y diversos libros en 
colaboraciones distinguidas que plas
man información histórica, antropo
lógica, etnología, tradiciones y cul
tural general, de Puebla y del país; 
entre los tópicos se encuentran: la ar
queología, historia colonial y la histo
ria del arte, etc. 

Conocedor de los monumentos his
tóricos, los bienes muebles patrimo
niales, los sitios arqueológicos, los 
pueblos indígenas, las festividades y 

El Arqueólogo Eduardo Merlo al 
recibir el premio 

tradiciones le han permitido fungir 
como guía oficial de distinguidas per
sonalidades como los Reyes de Espa
ña en su visita a Puebla, el príncipe de 
Asturias, los príncipes de Bélgica, los 
presidentes de México, así como per
sonalidades del arte, el cine y de la 
literatura. "Ha sido un privilegio co
nocer y conducir a infinidad de perso
najes de resonancia mundial, algunos 
de ellos fueron viajeros furtivos, con 
otros he entablado relaciones cordia
les a pesar de la distancia y de las je
rarquías". 

Por último, el Arqueólogo Eduardo 
Merlo externó "La vida me ha tratado 
más que bien, continuamente me ha 
recompensado y por si fuera poco, hoy 
aquí, me sitúa frente a un aconte
cimiento importantísimo: el Premio 

Miembros del Consejo Universitario, acompañaron al Dr. Alfredo Miranda, ep 
su Informe 2005-2006. 

el Barrio de Santiago y apoya directa
mente la gestión y el trabajo de los veci
nos. Con la voluntad y recursos otorga
dos por el H. Ayuntamiento de Puebla, 
la SEDESOL y el Gobierno del Estado 
se iniciaron los trabajos de la segunda 
etapa de mejoramiento de la imagen 
urbana dentro del programa Habitat 
2006, por un monto de seis millones 
775 mil pesos". 

Subrayó, "hemos avanzado pero falta 
mucho por recorrer. Concordia y uni
dad son elementos sine qua non para el 
desarrollo. Múltiples y recientes ejem
plos en el mundo así lo demuestran. 
Trabajemos en ello. La comunidad 
UPAEP hace y hará su parte". 

"Ca vereda tram del ixmp" 
SOCIEDADDE ALLM 

CONFERENCIA DE DERECHO 

La Sociedad de Alumnos de Derecho 

Invita a la conferencia de "Delincuencia 
Juvenil" cuyo ponente será el Lie. Luis 

Aquiáhuatl Hernández Magistrado 
Presidente del H. Tribunal Superior 

Justicia del Edo. de Tlaxcala, la 
conferencia será en el salón Sor Juana 

Inés de la Cruz (antes B-34) el día 11 de 
octubre a las 11:00 a.m. 

Más información: 
medius06_07 @hotmail. com 

CONCURSO DE CONOCIMIENTOS 

La Sociedad de Alumnos de Derecho 

Invita a los estudiantes de Derecho a 
participar en el Concurso de Cono

cimientos, que este año será dedicado al 
Mtro. José Antonio Arrubarrena Aragón, 

el cual se llevará a cabo el día 24 de 
octubre a las 9:00a.m. en el salón Sor 

Juana Inés de la Cruz (B-34). El premio 
al primer lugar será de $2000.00 

Más información: 
medius06_07 @hotmail. com 
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La arqueología un pasaporte al conocimiento 

El Arqueólogo Merlo Juárez al recibir el premio Ciencia y Cultura UPAEP 

Palabras del Arqueólogo Eduardo Merlo al recibir el Premio Ciencia y Cultura UPAEP el 28 de septiembre de 2006. 

Nos es frecuente que lo nominen a uno 
para un premio, primero porque no hay 
muchos de ellos para que ande uno 
recibiendo a cada rato. 

Segundo, porque en cuanto se menciona 
que uno podría estar entre los nominados, 
salen a relucir las pasiones: ¡vive Dios! 
Querellas, envidias, rencores y quién sabe 
cuántas otras cosas rebullen en muchas 
mentes mezquinas. Pero, cuando se han 
sorteado esos obstáculos, de los suyo, 
normales, quien recibe el premio debe 
agradecer al cielo haber pasado esas 
turbulencias. Se que no es el caso porque 
hubo unanimidad y eso le da mayor valor 
y aprecio. 

Siempre se debe decir que uno no es 
digno de merecer un premio, y hasta 
parecería ser parte del protocolo; aveces es 
completamente exacto. En el caso presen
te, no me toca decir si es justo o no. Pero si 
puedo mencionar que da mucho gusto, 
sobre todo cuando no hubo antecedentes, 
quiero decir, ni me imaginaba estar nomi
nado y me sorprendió gratamente, cuando 
el Señor Rector y el Señor Presidente de la 
Junta de Gobierno me informaron la 
decisión y solicitaron mi venia. ¡Cómo iba 
a decir que no! Porque no es 
frecuentemente que lo nominen a uno para 
un premio. 

Hasta ahora no he tenido tiempo de 
reflexionar sobre mi paso por esta vida, 
algún día lo tendré que hacer, será cuando 
deje de andar inventando cosas que a mí 
me gustan. Y que a los demás no les 
agradan. Ha sido así desde pequeño. 

Una formación de calidad 
Vine a este mundo con mucha suerte; por 
ejemplo, la de tener unos padres 
preocupados por la educación de sus hijos. 
Estudié en una excelente escuela pública, 
nuevecita cuando yo entré, y la idea nove
dosa de ese tiempo, era que empezara a 
funcionar con profesoras recién egresadas 
de la normal. Mucho se esmeraron y más 
aprendimos los privilegiados alumnos. 
Luego, fue mi gusto entrar al Instituto 
García de Cisneros, en Cholula y de ahí al 
Colegio Seráfico Antoniano, donde me 
enseñaron, con muchísimos trabajos, la 
disciplina en todo lo importante, sobre 
todo en los estudios y las bases 
fundamentales del conocimiento. ¡Qué 
privilegio! Para colmo, a poco de estar 
ahí, designaron responsabilidades y por 
suerte me tocó ser bibliotecario, sin 
conocer nada absolutamente del asunto. 
"Yo no quiero que me den, sino me 
pongan donde haya", dice un dicho, y justo 
me pusieron en medio de un mundo 
maravilloso de libros. Casi los leí todos, a 
costa de regaños y castigos por leer a la 
hora de jugar y después de apagar la luz. 
Época muy larga e inolvidable de desvelos 
para intentar la filosofía, la semiótica, la 
semántica, las lenguas clásicas, la ciencia 
divina, que no la divina ciencia. Como 
muchos apuros salí de esos trances, 
transido de aflicción, pensando en todo lo 
que uno debe saber, y de eso sólo me 
quedó: la aflicción, porque el saber brilla 
por su ausencia. 

Tiempo después, mucho tiempo, ingrese 
a la Escuela Nacional de Maestros, con la 
suerte, otra vez, de encontrar profesores de 

excelencia que se esforzaron por 
enseñarme a enseñar. Es de lo poco que 
podría presumir. Me fascinaron las 
técnicas de la enseñanza y me dieron la 
oportunidad de comunicar, que ha sido 
fundamental en mi vida. 

Trabajé en el ámbito rural, enseñando a 
niños indígenas, primero matlazincas y 
luego nahuas, sino que yo me imaginara 
que algún día estaría más adentrado en sus 
culturas. Entonces, me dedicaba a que 
supieran leer y escribir, porque la situación 
era delicada: Creo que algo logré porque 
mis alumnos triunfaron en cursos de 
Lenguaje Nacional y de Historia. Mucho 
festejamos esas preseas, porque no es 
frecuente que lo nominen a uno para un 
premio. 

Un día, en un diario leí una convocatoria 
para la Escuela Nacional de Antropología 
e Historia; en menos que lo cuento estaba 
ya inscrito y estudiando. Fue la felicidad 
suprema, me tocaron los grandes maestros 
de la época de oro de la Antropología 
Mexicana; el Dr. Caso; el Dr. Bemal; el 
Mtro. Pina Chan; la Mtra. Eulalia 
Guzmán; el Dr. Paul Kirchhoff, El Dr. 
Pedro Bosch Gimpera; la Dra. Faulhaver; 
la Mtra. Barbro Dalhgren, el Prof. Jiménez 
Moreno; el Dr. Jaime Litvak; el Mtro. Luis 
Reyes; el Dr. Andrés Lira; el Dr. López 
Agustín y muchos otros de grata memoria. 
La Escuela estaba anexa al Museo 
Nacional de Antropología y teníamos a la 
mano el propio museo y la espléndida 
biblioteca, de la que me hice cliente 
cotidiano, encontrando el abrigo amistoso 
de don Antonio Pompa y Pompa lo que me 
habría por arte de magia- los fondos 
reservados: códices, archivos, libros raros, 
ediciones príncipe. Un premio más, 
cuando no es frecuente que lo nominen a 
uno para un premio. 

Arqueología: Un pasaporte 
al conocimiento 

Siempre he corrido con suerte: Al tener 
que escoger el giro antropológico de mi 
carrera, entré en disyuntiva: ¿Qué quería 
ser? Me gustaba la Etnohistoria, también 
la lingüística; la arqueología, la etnología y 
prácticamente nada de la antropología 
social. El Dr. Kirchhoff y el Profesor 
Jiménez Moreno, a quienes consulté, 
coincidieron en el consejo; "estudie usted 
Arqueología: Siendo arqueólogo puede 
incursionar sin problemas en las otras 
disciplinas". Hasta la fecha se los agra
dezco y no me arrepiento. La arqueología 

me ha llevado a todas partes; la puedo 
combinar con arquitectura, con 
urbanismo, con historia, con el arte, con 
demografía, con lingüística, con 
vulcanismo, con indigenismo y 
prácticamente con todo. Otra vez la suerte 
de entrar a estudiar lo justo, con gusto, en 
el momento adecuado. 

Dije que la Arqueología me ha llevado a 
todas partes, es cierto, primero me 
introdujo en la magia de la antigüedad y 
luego en las culturas de nuestra tierra. Me 
adentró en el mundo náhuatl y en el maya. 
El trabajo de campo me llevó al Norte, a 
lugares increíbles como Paquimé, en 
Chihuahua o la Sierra de San Pedro Mártir 
en Baja California; al sureste de los estados 
de Yucatán, Campeche y Quintana Roo: 
¡maravilla de maravillas! Investigar en 
Morelos y luego, invitación del Dr. 
Guillermo Bonfil para que viniera a 
Puebla como arqueólogo; resistencia de 
mi parte y oferta de solamente seis meses, 
que se hicieron ya más de treinta años. 
Reencuentro difícil con Puebla, solo al 
principio, pero otra vez la suerte de 
conocer nuevos amigos, amor, hogar, 
familia y de tener, al menos en los 
primeros lustros, un campo casi virgen 
para trabajar en lo que siempre me gustó: 
los monumentos históricos, los bienes 
muebles patrimoniales, los sitios 
arqueológicos, los pueblos indígenas: las 
festividades, las tradiciones. Otra vez me 
pusieron donde hay, y mucho; tanto que 
por más que he querido, no lo puedo 
abarcar sino superficialmente. 

En este relato debe resaltar el privilegio 
de haber conocido y conducido, a 
infinidad de personajes de resonancia 
mundial, algunos de ellos fueron viajeros 
furtivos, con otros he entablado relaciones 
cordiales a pesar de la distancia y de las 
jerarquías. Un premio más en mi vida y 
eso que: No es frecuente que lo nominen a 
uno para un premio, primero porque no 
hay muchos premios para que ande uno 
recibiendo a cada rato. 

Y llegó la oportunidad académica 
Encontré, desde el principio, las puertas 
abiertas y todo el apoyo de las universida
des para ejercer la docencia: primeramente 
en la UDLA por mucho más de dos 
décadas, luego la Ibero, muchísimo la 
BUAP; a las dos primeras las tengo como 
grato recuerdo. 

En la BUAP hasta la fecha voy por todas 
las facultades difundiendo nuestros 

valores culturales. Mucho me apoya, de 
buen grado, para montar exposiciones y 
acepta colaborar con otras instituciones 
culturales, todo lo cual habla de auténtica 
universalidad. 

De pronto descubrí a la Universidad 
Popular Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP), nunca he dado clases en esta 
institución, pero he trabajado intensamente 
y con mucho gusto, primero en el proyecto 
para el museo de Arte Popular Religioso, 
que hasta la fecha funciona de maravilla, y 
luego en muchas otras cosas. En sus rec
tores, vicerrectores y jefes he encontrado 
un apoyo verdadero y una comprensión 
absoluta, lo cual es una gran suerte. En sus 

200Btintos funcionarios, profesores y 
trabajadores, un gran respeto y una sincera 
amistad, más allá de los formalismos. 
Gracias a la UPAEP se han publicado 
libros en colaboraciones distinguidas que 
muchos me honran y cristalizan mis 
anhelos de que la gente encuentre la 
información histórica, antropológica y 
cultural que requiere. 

No es frecuente que lo nominen a uno 
para un premio, y como ven la vida me ha 
dado muchos: me puso siempre donde 
hay, aunque no haya pedido que me 
dieran. He recibido más de lo necesario, 
demasiado diría yo. Si pusiera en la 
balanza todo lo bueno y todo lo malo que 
me ha pasado, sin duda sí inclinaría por el 
lado positivo y con mucha ventaja. Mis 
andanzas me han logrado infinidad de 
amigos, tantos, que no he tenido tiempo de 
pensar en mis enemigos, que también los 
ha habido y terribles, pero para ellos, como 
digo yo, están: "Mis animitas del 
Purgatorio" y el olvido. Prefiero disfrutar a 
mis amigos, a mis conocidos, a quienes me 
saludan contentos en las calles, en los 
mercados, en los pueblos. A los que tienen 
la paciencia de oír mis programas 
radiofónicos, o mirar mis intervenciones 
televisivas, ese trato es uno de los más 
grandes premios que haya recibido. 

Agradecimientos 
Cuánto desearía que hoy, en este recinto 
solemne, estuvieran todos aquellos que 
colaboraron generosamente para que yo 
lograra tantas cosas: ciertamente no ca
brían en la sala, sobre todo los que ya se 
fueron: don Juan, doña Esperanza, doña 
Josefina, mis maestros, mis amigos 
entrañables. Es un día especial, está aquí 
mi esposa y una buena parte de mis ami
gos más queridos. 

He trabajado siempre, no soy quién para 
decir si logré algo o me quedé en intentos. 

Pero todo lo que he hecho, ha sido con 
entusiasmo y convencido. La vida me ha 
tratado más que bien, continuamente me 
ha recompensado. Por si fuera poco, hoy 
aquí, me sitúa frente a un acontecimiento 
importantísimo: el Premio Ciencia y 
Cultura UPAEP2006. 

No es frecuente que lo nominen a uno 
para un premio, primero porque no hay 
muchos premios para que ande uno 
recibiendo a cada rato. 

Pero hoy me tocó la fortuna de recibir un 
premio: 

Gracias a Dios, gracias a Ustedes. 
Eduardo Merlo Juárez. 
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•El organismo buscará trascender en la opinión pública 
para orientar la decisión ética en las distintas profesiones. 

El Dr. Octavio Castillo, Director de la 
Academia Nacional Mexicana de Bioética 
POR JONATHAN LÓPEZ ZAMACONA 

Por el avance que ha logrado la nueva 
biología acerca del desciframiento del 
genoma humano y su posible manipu
lación a través de la ingeniería, se 
realizó el cambio de la Mesa Directiva 
de la Academia Nacional Mexicana de 
Bioética (ANMB), Capítulo Puebla, 
que buscará su consolidación para 
trascender en la opinión pública y 
orientar la decisión ética de las distintas 
profesiones que confluyen en el 
problema de la convivencia. 

El organismo, que antes encabezaba 
el Dr. Manuel Tobía Arrioja, dirigente 
de la Comisión Nacional de Arbitraje 
Médico (CODAMED), ahora se 
encuentra estructurado de la siguiente 
manera: Presidente: Dr. Octavio 
Castillo y López; Vicepresidente: Dr. 
Jesús Guzmán Carrera; Secretaria: Dra. 
Ana Patricia Echeverría Duarte y como 
Tesorero: Dr. Alejandro Reyes Díaz. 

La ANMB es una asociación de 
profesionales con juicio ético que les 

En entrevista, el Dr. Octavio Castillo 
y López, Director de Apoyos Acadé
micos, manifestó que estos espacios 
deben dar cabida a las respuestas que la 
humanidad se ha dado en su devenir, 
además de promover que el hombre es 
valioso en sí mismo, pero con el valor 
sobre el que se asientan los demás: la 
existencia como ser vivo. 

Además, expresó, que la oportunidad 
ahora está centrada en crear una con
ciencia profunda del valor de la centra-
lidad del ser humano en la naturaleza y 
su responsabilidad para mantener la 
vitalidad de ésta en beneficio común 
del ser humano, subrayó Castillo 
López. 

"Probablemente los dos grandes 
hitos a los que nos enfrentamos son el 
desciframiento del genoma y el discer-

El Dr. Octavio Castillo, dirigirá los destinos del organismo regulador, nimiento de su importancia capital en la 
salud expresada, con la consecuente 

permite emitir recomendaciones ante y la necesidad de toma de decisiones; su posibilidad de la manipulación a través 
dilemas bioéticos, a través del análisis de finalidad se apega a ser un cuerpo de la genómica o la ingeniería y los 
casos concretos que impliquen un dilema colegiado formativo y de respeto a la vida. transplantes", puntualizó. 

Participan alumnos de UPAEP en el diagnóstico 
social del Barrio de Santiago y su entorno 
POR ERIKA MÉNDEZ LUIS 

Como parte de un servicio a la 
comunidad del Barrio de Santiago y su 
entorno, la facultad de Psicología de la 
UPAEP realizará una investigación de 
campo para analizar el modo de vida, 
nivel económico, identidad y geronto
logía para implementar programas, 
proyectos, tesis y estudios que 
incrementen la calidad de vida de los 
habitantes de esta zona. 

La Arq. Angélica María Delgado 
Machado, coordinadora del proyecto 
del Barrio de Santiago y su entorno, 
explicó que el objetivo de esta acti
vidad será involucrar a la institución 
estudiantes y catedráticos en la elabo
ración de diagnósticos y proyectos 
interdisciplinarios que mejoren la 
imagen urbana de la zona. 

Este proyecto se planeó desde hace 

cinco años, pero será en este año cuan
do se ponga en la estrategia social. 21 
alumnos de las áreas de psicología, pe
dagogía, arquitectura, derecho y di
seño y producción publicitaria parti
cipan este semestre en esta investi
gación que se efectuará en 96 manzanas 
a través de las asignaturas, servicio 
social y beca. 

Cabe mencionar que las personas 
involucradas de Psicología en este pro
yecto son la Mtra. María Esther 
Castillo Moreno, Directora del Depar
tamento de Humanidades, el Dr. Javier 
Guevara Martínez investigador y cate
drático del mismo, el Mtro. Carlos Al
berto Prado Guerrero, académico de la 
universidad, así como los 50 alumnos 
de la materia de investigación de cam
po que se encargarán de la aplicación 
del instrumento para la zona. 

• Se construirá en el Municipio de Zaclatán de Osorio, Puebla. 

Alumnas de arquitectura presentan 
proyecto de Casa Club 

Grupo Interdisciplinary de alumnos que trabajarán 
en el Barrio de Santiago 

POR LOURDES SANDOVAL AZTEGUI 

Con la participación de 18 alumnos el 
Arq. Fernando Rodríguez Concha, 
catedrático de la Facultad de Arqui
tectura lanzó el proyecto titulado 
"Residencia de Integración y Convi
vencia", resultando ganadoras Blan
ca Cadena Aguilar y Roxana Cabrera 
Ramírez, alumnas del quinto semes
tre de la misma. 

En conjunto con la familia del 
alumno Erasmo Escobedo Gómez de 
noveno semestre de Ingeniería In
dustrial, el Arq. Rodríguez Concha 
inició los cimientos de este proyecto 
con el objetivo de crear una casa de 
esparcimiento y unión para ellos, la 
cual se encuentra ubicada en Zaca-
tlán, en la Sierra Norte de Puebla. 

En un espacio de 3 mil 300 metros 
cuadrados Cadena Aguilar y Cabrera 
Ramírez se dieron a la tarea de crear 
una casa para un cupo de 150 per
sonas, adaptando mil 200 metros 
cuadrados de terreno para cons
trucción, de la cual dicha obra co
menzará a principios de octubre te
niendo como supervisoras princi
pales a las alumnas mencionadas. 

Blanca Cadena enfatizó la rele
vancia de esta distinción y sobre todo, 
la responsabilidad que recae sobre 
ambas como creadoras del proyecto. 
El hecho de crear los planos y la idea 
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Los alumnos complementarán 
sus conocimientos con la prática 

base no nos deslinda de la obra que en 
próximos días iniciará, la familia pro
pietaria nos ha invitado a participar 
activamente en su construcción, su
pervisando cambios y mejoras que se 
le hagan a la misma" 

Cabrera Ramírez añadió sentirse 
satisfecha por ver conformado el pro
yecto ya que para ambas es muy im
portante debido a encontrarse aun en 
la universidad,"Es satisfactorio saber 
que un trabajo de clase se vea realiza
do en próximos meses, nos hace sen
tir contentas saber que nuestro es
fuerzo se verá recompensado". 

Cabe resaltar que tanto Cadena 
Aguilar como Cabrera Ramírez son 
las primeras alumnas en realizar un 
proyecto de esta índole, abriendo 
camino con la inversión privada para 
las futuras generaciones. 



"La ciudad del Porvenir" 
Estreno,12 de octubre, en el Teatro Principal, 20:00 horas. 
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• La UPAEP y el H. Ayuntamiento de Puebla unen esfuerzos en el marco del 475 Aniversario de esta ciudad. 

Se presentó la segunda edición del libro La Catedral, 
r 

Basílica de Puebla de los Angeles 
POR EL UNIVERSITARIO 

La UPAEP se une a los festejos del 475 
Aniversario de la Fundación de Puebla y 
presenta, en coordinación con el H. 
Ayuntamiento de Puebla, la segunda edi
ción del libro "La Catedral, Basílica de 
Puebla de los Angeles", de los autores: 
Arqueólogo Eduardo Merlo Juárez, el 
Ing. José Antonio Quintana Fernández y 
el Arq. Miguel Pavón Rivero (q.e.p.d.) 

La obra sintetiza e ilustra la historia del 
edificio emblemático de Puebla, la Basí
lica Catedral, tesoro artístico de esta ciu
dad considerada Patrimonio Cultural de 
la Humanidad en el mundo y cuya rique
za artística y cultural se puede apreciar en 
cada una de sus capillas. 

Durante la presentación, el Dr. José 
Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP, recordó que a pesar de la exis
tencia de testimonios de diversos histo
riadores acerca de la construcción y el 
enorme contenido artístico que contiene 
la Basílica Catedral de Puebla, no existe 
un libro que narre e ilustre paso a paso su 
historia. 

"La intención de presentar el libro el 29 
de septiembre, en el marco del 475 ani
versario y en la llamada segunda funda
ción de Puebla, es sin duda revivir nues
tro pasado y esbozar nuestro futuro; lo 
que se haga en este año dejará huella en 
nuestra historia y en la memoria de todos 
los poblanos". 

Por su parte, el Ing. José Antonio 

El libro sintetiza e ilustra la historia de la Basílica Catedral de Puebla 

Quintana Fernández indicó que este 
trabajo realizado hace 15 años, por prime
ra vez, fue mejorado en esta segunda edi
ción, a través de las nuevas técnicas digita
les que permiten apreciar en cada fotogra
fía mayor detalle de las obras, muchas 
veces no admiradas a simple vista. 

En su intervención, el Arqueólogo 
Eduardo Merlo Juárez señaló, "Es un li
bro hecho con mucho cariño y entusias
mo para que la gente pueda tener a nues
tra Catedral en su casa". 

Por su parte, el Dr. Enrique Doger Gue
rrero, Presidente Municipal de esta ciudad, 
recordó que Puebla, a lo largo de sus 475 
años de historia, se ha convertido en orgu
llo mundial, es por eso que para el Hono
rable Ayuntamiento de Puebla es motivo 

de gran satisfacción haber apoyado a la 
UPAEP en este proyecto editorial, ".. .por 
ello es un orgullo presentar esta segunda 
edición de La Catedral, Basílica de Puebla 
de los Angeles". 

A nombre de los regidores externó una 
felicitación por este trabajo a todos los 
autores "Hago extensivo mi reconoci
miento al Presidente de la Junta de Go
bierno de la UPAEP, el Ing. José Antonio 
Quintana Fernández; y al Rector de la 
misma institución, Dr. Alfredo Miranda 
López, por hacer realidad esta coedición 
entre la universidad y el Ayuntamiento de 
Puebla, lo que sin duda es muestra clara 
del compromiso de la UPAEP en la con
memoración de 475 años de esta ciudad". 

Judaismo, religión unida por la confrontación 
POR CARLA PAULINA DAVILA CESSA 

En la actualidad se han abandonado 
ciertas prácticas dentro de las comuni
dades judías, sin embargo, esta religión 
es considerada como una de las más 
unificadas y respetadas por quienes la 
practican pese a estar en medio de dis
cordias por diversos Pueblos. 

El judaismo se fundamenta en la 
creencia de un solo Dios, Abraham, 
quien es considerado el padre de los ju
díos, explicó la Lie. Ana María Guada
lupe Peregrina, durante su conferencia 
sobre el Judaismo en el ciclo "las reli
giones del mundo", efectuada en la sala 
de usos múltiples del Culturarium. 

Tradicionalmente, las religiones han 
sido fuente de ciertas divergencias, 
estas se encuentran en guerras de fe que 
representan una constante en la historia 
de los pueblos y en el sitio donde esta 
religión llega se crea un ambiente polé

mico dentro y fuera de la práctica de es
te dogma. 

Guadalupe Peregrina refirió que la 
mujer en el Judaismo es quien transmite 
la re-ligiosidad a través de la 
descendencia. Para este credo el papel 
de la mujer es muy importante, ya que la 
educación de los hijos es de suma 
relevancia y la vocación de ésta es la 
crianza de los hi-jos, además de que los 
hombres deben estar avocados a la 
religiosidad, puesto que Dios convocó a 
un hombre y no a una muj er. 

Dentro de las costumbres de los 
judíos, destaca la celebración de El 
Shabat, día sagrado entregado a Dios en 
el cual se dedican a la oración y no pue
den realizar ningunas otras actividades, 
tales como el quehacer doméstico o 
alguna labor en donde se utilice esfuer
zo físico. 

La principal festividad judía es "el 
Shabat", sin embargo, existen otras co-
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Águila 
POR RICARDO GUEVARA TORRES 

En el judaismo la mujer, transmite la 
religiosidad a través de la descendencia 
mo el llamado "Yamin Noraim" o los 
días terribles donde destacan "Rosh 
Hashaná" "Año Nuevo" y "Yom Kipur", 
"Día del Perdón", "Shelóshet Ha'rega-
lim" o "Las tres Fiestas de Peregrinaje 
Pésaj", "La Pascua judía, Shavuot", ade
más de los días de ayuno y las festivida
des laicas, puntualizó. 

Después de toda una semana en la que 
pudimos encontrar todo tipo de objetos 
y eventos relacionados con la Semana 
Internacional Cultural de Egipto, la 
cual, su principal característica fue la 
de ser una de los eventos de carácter 
cultural más completos que se han 
organizado en los últimos meses, e 
incluso una de las Semanas Culturales 
más atractivas por su gran cantidad de 
eventos, considero que vale la pena 
hacer mención de todos aquellos que 
estuvieron involucrados para la 
creación de este evento, en verdad, 
felicidades, y ojalá se continúe acre
centado la cultura y en especial con 
sucesos de este nivel. 

No me olvido de ti, ópera... 
Dejando atrás el tema egipcio, es 
importante conocer la lista de eventos 
que se aproximan y a los cuales toda la 
comunidad universitaria tiene acceso; 
en primer lugar, el día de mañana en 
punto de las siete de la noche, las 
instalaciones del Culturarium (sede del 
Departamento de Bellas Artes), reci
birán la voz de la Soprano Luz del Car
men Ramírez, quien ofrecerá un con
cierto de Ópera, siendo éste, el primero 
que se realiza en dichas instalaciones. 
Para todos los interesados en asistir al 
mencionado: "Jueves de Ópera, a las 
19 horas, la cuota de recuperación 
será de 30 pesos, precio muy accesible. 

Un vistazo al Islamismo... 
Cambiando de tema, pero no de sede, 
el día de hoy a las seis de la tarde, la 
Comunidad Estudiantil Cultural, den
tro del ciclo que ha nombrado: "Las 
Religiones del mundo", abordará el 
conocimiento acerca del Islamismo, en 
la cual el Dr. José Luís Campos Bení-
tez, investigador del CECIR, abundará 
acerca de la historia de esta religión, así 
como sus principios y su consistencia. 

Hojeando la Agenda... 
Para terminar esta colaboración, les 
participo dos aspectos más: primera
mente que la exposición de pinturas 
"Revolturas y Revoltijos" de los estu
diantes del taller de pintura de Bellas 
Artes, continúa abierta al público; y en 
segundo lugar, les recuerdo que el 
próximo 12 de octubre a las ocho de la 
noche, en el Teatro Principal, será el 
estreno de la puesta en escena que re
crea la fundación de la ciudad de Pue
bla. "La ciudad del Porvenir" es una 
obra creada para conmemorar los 475 
años de la fundación de la Angelópo-
lis, creada por la Compañía Musical 
UPAEP. 
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Miembros del Consejo Universitario y autoridades de los diferentes 
sectores de la sociedad, presentes en el Informe 2005-2006. 

Dr. Octavio Castillo, Mtro. Enrique Agüera Ibáñez, Mtra. Rocío 
Moreno y Mtro. Javier Cabanas 

Marco Antonio Mascarúa, Nicolás San Román, Don Joaquín Ibañez, 
Silvia Casados de Tejeda y Salvador Camiro. 

Alumnos del Consejo Universitario presentes en el Informe 
del Dr. Alfredo Miranda López. 

Don Jorge Espina Reyes, Lie. Carlos Ortíz y Mtro. Darío 
Carmona 

Informe del Rector 
2005-2006 

Mtro. Alejandro Montiel, Lie. José Eduardo Sotomayor, Lie. Alfonso La Comunidad Universitaria se dio cita en la sala Francisco Catedráticos y Estudiantes fueron testigos de los logros obtenidos Don Juan José Rodríguez Posada, Maricarmen Lama de 
Vicente Díaz y Lie. Jorge Espina Reyes. de Vitoria para escuchar el informe. en este primer año de gestión del Dr. Alfredo Miranda. Rodríguez y Marco Antonio Cerón 

Arqueólogo Eduardo Merlo Juárez. El Dr. Alfredo Miranda, habló de las 
fortalezas y logros de la UPAEP 

Personalidades del sector empresarial, asistieron al Informe de actividades 2005- El Dr. Alfredo Miranda, acompañado por autoridades de la Junta de Gobierno, Municipales y Estatales. 
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CRUZ FORJADA 

Verónica Carrillo (4o Admón. Instituciones) y familia 

Bernardo Vega (3o CICOM) Con amigos y familia 

Sigrid Louvier (9o CIPOL), 
José Duran (9o CIPOL) y familia 

Alejandro Macías (3o Filosofía) y familia 

Andre Rósete y su mam 
Paola Roberta Benavides (3o LAI), y familia 

11 

María del Mar Pereda y 
Adrián Guerrero (5o DPP) 

Armonía García Díaz (5o DPP) 

Ma. Fernanda Ben-Nazar (Derecho U. abierta) 
y su mamá 
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Monse López, Rossana González y Begoña Yano 
(5°Admón. Instituciones) y amigos 

Adrián Roldan (3o Arquitectura) y amigas 

Eric Camacho, David Coto (9o CICOM) y amigos 
•"•¿¿jgjE 

• 1, 

i lili 

Mlnr 
Rafael Argudí^o h g Mecatrónica) y Familia 

Jonathan López (5o CICOM) y sus Padres 

1 mr 

Marcela Uribe (8o Admón. Instituciones) y amigas 
Magali Cecilia Espinosa (psicología, 7) y familia 
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•Através de aplicaciones estratégicas conocen el campo financiero y político del país. 

Con juegos, conocen la situación 
ítica y económica de México 

rALÁZTEGUI escenarios tanto sociales como planteados en el taller fueron 
personales. comple-tamente actuales y de los que 

polít: 
POR LOURDES SANDOVAL AZTEGUI 

Con el objetivo de orientar a los 
jóvenes en la aplicación de los conoci
mientos en el campo financiero, polí
tico y económico, La Mtra. Leticia 
Hernández León impartió el taller 
"Teoría de Juegos y Aplicaciones", 
organizado por la Facultad de Econo
mía de la UPAEP. 

En base a estrategias socioeco
nómicas, dicho taller tuvo como pre
misa principal la aplicación de la teo
ría de juegos en donde los asistentes 
tuvieron la oportunidad de desarrollar 
sus capacidades de razonamiento, así 
como la correcta determinación de 

escenarios tanto sociales como 
personales. 

Con la participación de alumnos de 
las Facultades de Economía y Cien
cias Políticas de esta casa de estudios, 
Hernández León, quien actualmente 
trabaja en la Secretaría de Economía, 
explicó que esta teoría es aplicable a la 
situación actual de México"Con 
juegos estratégicos y de cooperación 
es posible conocer y determinar un 
juicio acerca del entorno financiero, 
económico y político que vive nuestro 
país, para tener una visión más clara 
del mismo". 

Asimismo, la Mtra. Leticia Hernán
dez León añadió que los escenarios 

planteados en el taller fueron 
comple-tamente actuales y de los que 
todos tenemos conocimiento, "el fin 
de plantear temas vigentes es para que 
los asistentes muestren sus opiniones 
y posibles soluciones a lo que hoy 
vivi-mos, en cuanto a temas políticos, 
se dio especial importancia a la cues
tión electoral y el futuro que le espera 
a nuestro país en general". 

Para finalizar, Hernández León soli
citó crear nuevos talleres que fomen
ten el interés de los alumnos para de
sarrollar capacidades y conocimientos 
impartidos en el salón de clases. 

La Comunidad Universitaria de la UPAEP se une a la pena que embarga a la 

Congregación de los Cruzados de Cristo Rey 

Por el sensible fallecimiento del 

R.P. Dr. Carlos Ortiz Montes 
C.C.R. y Exdirector de la Escuela de Filosofía de esta casa de estudios 

Elevamos nuestras oraciones a Dios por el eterno descanso de su alma. 

Puebla, Pue., a 4 de octubre de 2006 

La Comunidad Universitaria de la UPAEP se une a la pena que embarga a la 

Lie. Lilia María Vélez Iglesias 
Maestra Responsable de la carrera de Periodismo 

y familia por el sensible fallecimiento de su señora madre 

Sra. Lilia María Iglesias García Teruel 

Elevamos nuestras oraciones a Dios por el eterno descanso de su alma. 

Puebla, Pue., a 4 de octubre de 2006 

La Mtra. Leticia Hernández trabajó con 
alumnos de Economía y Ciencias Políticas 

La Junta de Gobierno y 

la Comunidad Universitaria de la UPAEP 

se unen a la pena que embarga al 

Mtro. Mario Iglesias García Teruel 
Ex Rector de Nuestra Institución 

y familia, por el sensible fallecimiento de su hermana 

Sra. Lilia María Iglesias García Teruel 

Elevamos nuestras oraciones a Dios 

por el eterno descanso de su alma 

Puebla, Pue., a 4 de octubre de 2006 
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• Se efectuó la Ceremonia de Consumación de la Independencia de México. 

El país saldrá adelante con la 
unidad de los mexicanos 
POR SANDRA GUEVARA 

"Es un momento histórico en México, 
en que podemos fomentar la unión, la 
concordia y ponernos de acuerdo para 
sacar al país adelante, y no me cabe du
da de que este día en que conmemora
mos la Consumación de la Independen
cia nos animará a seguir luchando por 
los intereses de aquellos héroes que 
pelearon y llevaron a cabo la Indepen
dencia de México", aseguró el Dr. 
Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP, al participar en la ceremonia 
de la Consumación de la Independencia 
de México. 

Como mexicanos debemos tener en 
cuenta que la independencia es una lu
cha que no termina, pues los libros de 
historia muestran la Consumación de la 
Independencia de México, para recor
dar la edificación del estado Mexicano 
y la fundación de la República, por ello, 
está el deber de consolidar día a día esta 
libertad, asumiendo las responsabilida
des que de ella emanan, "hay que fo
mentar la concordia y la unión de la que 
se habla en el Plan de Iguala", comentó 

La independencia es una lucha que no termina y se tiene el deber de consolidarla día a día. 

el Dr. Miranda López, ante la comuni
dad universitaria que participó en la 
ceremonia. 

"En el futuro vislumbramos un pro
yecto de desarrollo y consolidación que 
nos convoca hoy a festejar la Consuma
ción de la Independencia de México, 

como un proceso ininterrumpido, en el 
que todos debemos estar comprome
tidos, la búsqueda de la libertad del 
hombre no termina nunca", dijo el Lie. 
Jesús Moreno, el Coordinador de 
Integración Estudiantil. 

En la ceremonia se rindieron honores 

al Lábaro Patrio, en donde también 
participó la Escolta y Banda de Guerra 
del departamento de Seguridad Vial del 
Estado de Puebla. 

Asimismo, se realizó el Juramento a 
la Bandera, el cual fue dirigido por la 
Lie. María Teresa Salinas Martínez. 

¿La modernidad: apogeo o 
destierro del arte? 
POR JONATHAN LÓPEZ ZAMACONA 

Con la visión de promover el signi
ficado que el arte manifiesta en la mo
dernidad, al definirlo como la obra 
completa del ser humano, en una di
mensión integral que marca al hombre 
como un ser complejo, se refirió así el 
Lie. Manuel Díaz Cid, catedrático de la 
Facultad de Ciencias Políticas y 
maestro fundador de la UPAEP, durante 
la plática "El Arte y la Modernidad", 
bajo la dirección del departamento de 
Bellas Artes de esta institución. 

En conferencia, Díaz Cid reveló que 
actualmente sólo se acepta todo aquello 
que promueve a la imagen, lo cual pro
voca que la sociedad adopte estereoti
pos que suscitan la formación de apa
riencias, para dejar a un lado la aprecia
ción artística del mundo que nos rodea. 

De igual forma, reveló que el inicio 
de la modernidad representó un intento 
de la razón humana para poder in
dependizarse de cada uno de los valores 
tradicionales que obstaculizan nuevas 
propuestas que puedan mejorar lo que 
se encuentra establecido. 

"Todo esto influye en el enfoque que 
se tiene del arte, ya que empezaron a 
surgir una serie de modalidades que 
privilegian o resaltan un neopaganis-
mo, apareciendo como una manera di
ferente de interpretar los esquemas que 
hasta ese momento habían prevalecí-

OXRTB TES 

«El propósito es crear un vínculo de comunicación 
entre los egresados y su Alma Mater. 

Ex alumnos de frente a la UPAEP 

La humanidad determinará el fracaso 
del arte y cultura: Díaz Cid 
do", argumentó. 

Además, expresó que la subjetividad 
del autor y del espectador es diferente, 
pero cercana a la objetividad misma de 
la obra, lo que permite que, cuando se 
está ante una determinada cuestión ar
tística, existan diferentes formas de in
terpretarla. 

"La sensibilidad del hombre es la 
sensibilidad de un ser racional, al in
terpretar todo lo que ve, elevando su 
percepción a la inteligencia", matizó. 

De igual importancia, reveló que el 
camino que se encuentra por tomar la 
humanidad está a punto de determinar 
el fracaso de todo intento por rescatar al 
arte y la cultura, "los rasgos de lo que en 
los años próximos acontecerá serán, 
por un lado, la negación de los valores 
trascendentes, pero también, el persis
tir de las nuevas corrientes que fungirán 
en ideologías", especificó. 

POR JONATHAN LÓPEZ ZAMACONA 

Con la finalidad de crear una red de 
comunicación entre los ex alumnos, 
los estudiantes y la UPAEP, fue el 
punto de unión de la "Presentación de 
Egresados Exitosos", coordinado por 
la Mtra. María del Coral Andrade 
Ramos, presidenta de la Asociación 
de Exalumnos de Psicología, con mo
tivo del XXX aniversario de la funda
ción de la Facultad de Psicología en la 
Universidad. 

Los egresados invitados fueron la 
Lie. Carmen Soto Salazar, coordina
dora del Área de Desarrollo Huma-no 
y Espiritual en el Instituto Poblano de 
Readaptación, AC; la Lie. Gabriela 
Barrón Carroño, Director General de 
la Asociación de Relaciones Indus
triales de Puebla y Tlaxcala, AC. 
RIPTAC; la Mtra. Yolanda Godínez 
Vélez, responsable de Orientación y 
Asesoría Psicológica a alumnos y a 
Personal Docente y no Docente de la 
UPAEP, y la Lie. Leticia García Ze-
peda, catedrática de esta institución. 

En el evento, los ex-alumnos com
partieron sus experiencias labo-rales, 
además de aconsejar a los jó-venes en 
formación para dar su mejor esfuerzo 
y evitar ser conformistas, "este mun
do es muy competitivo, requiere de 
personas capaces y sobresalientes, 
que acepten que el éxito es efímero, 

Los alumnos pueden aprender de la 
experiencia de los egresados 

por lo cual deben respaldarse en Dios, 
la familia, las amistades y la univer
sidad", argumentó García Zepeda. 

Asimismo, se demostró a los estu
diantes que las exigencias actuales en 
el campo laboral no se basan en los re
cursos monetarios ni en la posición 
social con la que se cuente, lo necesa
rio radica en la planeación de metas y 
el poder conseguirlas. 

"Una persona es exitosa cuando se 
propone metas y las logra, sin dejar lo 
ético para alcanzar su propósito", 
expresa Coral Andrade. 
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• Triunfo de las águilas en fútbol rápido y una derrota en liga Ibérica. 

r 

Las Águilas a medio vuelo Desde 
el nido 

POR CRISTINA SALGADO 

El equipo de fútbol rápido de la UPAEP, 
ubicado en el primer lugar de su grupo, se 
enfrentó el pasado jueves a su similar de la 
UDLA. Los aztecas, quienes se encuen
tran en segundo lugar de la tabla de 
posiciones, buscaron arrebatar el triunfo a 
las águilas, sin embargo, no lo 
consiguieron. 

El equipo roj iblanco venció en supropia 
casaalaUDLApormarcadorde7golesa4. 
Con esta victoria, la UPAEP sigue 
aumentando su ventaja de tantos sobre el 
resto de los equipos que conforman su 
grupo. Elrivalmás cercano, laUDLA, está 
por debajo de las águilas por un mínimo de 
10 goles. Con estos resultados continúan 
como líderes indiscutibles en lo que se 
refiere al fútbolrápido. 

Sin embargo, en la Liga Ibérica el 
panoramaesdistinto.LaUPAEPcayóante 
el equipo DUCLApormarcador de 3 goles 
a 2. Ésta es la segunda derrota consecutiva 
de las águilas, quienes a pesar de esto, se 
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Los rojiblancos al vencer 7 goles a 4 a la UDLA, colocándose como líderes 
fútbol rápido. 
mantienen entre los tres primeros lugares 
delaliga. 

Con esto, se debe prestar especial 
atención al desempeño del equipo de 
fútbol soccer, el cual pasa por una etapa de 

adaptación, al trabajar con el entrenador 
Raúl Cházari, quien asegura que una vez 
que se consolide la forma de trabajo y se 
adapten losjugadores, no habrá forma de 
venceralaescuadra. 

• En soccer empataron a 3 tantos con el Tec. de Monterrey, Campus Puebla. 
r 

Las Águilas femeniles tuvieron participación en 
fútbol soccer y basquetbol 

POR CRISTINA SALGADO 

Soccerfemenil empata con el Tec. de Monterrey. 
En su segunda fecha de soccer en la CONADEIP, las 
rojiblancas recibieron en el CIU al Tec. de Monterrey, Cam
pus Puebla y les sacan el empate. En años pasados, este rival 
había ganado siempre con una gran diferencia. El sábado 
pasado la historia cambió. 

Durante la primera mitad, las rojiblancas tomaron por 
completo el control del juego y se colocaron al frente dos goles 
por cero, a cuenta de Nayeli Oliver y Estefanía Ortega. Para el 
segundo tiempo, las borregas lograron una anotación, pero la 
respuesta rojiblanca llegó a cargo de Nayeli Oliver para irse 
arriba en el marcador. Apocos minutos del final, el Tec obtuvo 
unpenalti y empató, para concluir con un marcador de 3 a 3. 

Tras el empate, ambas escuadras se disputaron un punto 
extra en serie de penales. Las cinco águilas que ejecutaron los 
tiros desde la media luna fueron Estefanía Ortega, Nayeli 
Oliver, Diana Lima, Erika García y Paulina Pedraza. Tres de 
los cinco tiros del Tec, fueron atajados por la portera Gena 
Delón, quien con su excelente actuación ayudó al equipo para 
obtenerunpunto. 

"Es un buen presagio" declaró Hugo Maceda, "tenemos un 
buen equipo, confiamos en las jugadoras, nos falta creernos 
capaces de lo que sabemos hacer, porque hoy fuimos 
superiores y podíamos haber ganado", y añadió, "que la 
UDLA prenda los focos rojos, porque venimos a ser 
protagonistas". 

Dificultades en el básquetfemenil. 
El conjunto de baloncesto, dirigido por Javier Ceniceros, cayó 
frente a su similar de UPAEP Campus Tehuacán. La escuadra 
poblana dio pelea durante la primera mitad y se fue al descanso 
con un empate a 22 puntos. Sin embargo, en los últimos dos 
cuartos, como en su primer partido, el ataque águila disminuyó 
y, mientras UPAEP Tehuacán crecía, el conjunto rojiblanco 
anotó sólo 10 puntos. 

El marcador en contra de las águilas cerró con un 32-57. El 

Derrotas y empates para las Águilas femeniles. 
coach, Javier Alonso Ceniceros, descartó que existan problemas 
técnicos; sin embargo, puntualizó que el promedio de puntos por 
cuarto fue menor al habitual y a pesar de la buena defensa, los tiros 
no entraron, y "así no se puede ganar un partido", concluyó el 
estratega. 

POR CRISTINA SALGADO. 

Quiero agradecer por la oportunidad 
de iniciar este espacio, que significa 
una gran responsabilidad. Espero con
tar con el apoyo de quienes hasta ahora 
me lo han brindado y con el de quienes 
con su trabajo o con su lectura han sido 
y son los protagonistas y la verdadera 
razón de ser de estas líneas... 
Un equipo es... 

Contra las estadísticas, que en años 
pasados daban siempre la victoria al 
Tec de Monterrey con una ventaja de a-
proximadamente cinco goles, el soccer 
femenil sacó el empate y salvó un 
.punto más en la serie de penales. 
Aunque el resultado dejó una extraña 
nostalgia de la victoria, es un buen 
presagio. Primero, porque la escuadra 
rojiblanca mantuvo el control del juego 
durante todo el primer tiempo. Sin 
embargo, parece que el equipo se 
sorprendió de sí mismo y no supieron 
manejar esta superioridad. Por eso, el 
empate, no dejó satisfecho ni al equipo, 
ni a su estratega Hugo Maceda Gómez, 
ni a la fiel afición de las Águilas que las 
acompañaron en ese partido. 

Hay nivel, "hay equipo" destaca 
Maceda Gómez, "que la UDLA prenda 
sus focos rojos", porque las águilas 
vienen con todo para ser protagonistas. 
Y es que una de las principales cuali
dades de esta escuadra es el trabajo en 
equipo, la unidad entre las jugadoras. 
Prueba de ello, una manta en la que 
manifestaron su cariño a una de las 
integrantes, Rocío Gerala, quien por 
motivos de salud se ha ausentado por 
un tiempo de las canchas. Y no son 
palabras al aire, porque el ambiente que 
se respira, aún en los momento de ma
yor tensión, como la serie de penales, 
deja ver que más allá de la cancha, 
existe una amistad que cubre incluso 
los errores. 
Las dificultades del baloncesto... 
Trabajo en equipo e integración faltan 
al representativo femenil del balon
cesto. Se ha hablado mucho de la inte
gración, un asunto que si no empieza a 
resolverse, podría comenzar a preo
cuparnos. Como dice el entrenador, 
Javier Ceniceros, "se descarta que ha
ya carencias técnicas, inquieta la de
rrota 32- 57 frente a la UPAEP 
Tehuacán". Un juego en el que se ano
taron diez puntos en los dos últimos 
cuartos, cuando el promedio es de 16 
puntos por cuarto. 

Javier Ceniceros y Vladimir Vargas, 
su asistente, saben que la integración 
del equipo es el punto más importante 
a trabajar, por lo tanto, tienen ya pro
gramado un plan estratégico para 
enderezar el rumbo con miras al si
guiente encuentro, que será la revan
cha contra UPAEP Tehuacán. Pero el 
trabajo más importante está en cada 
una de las jugadoras y su desempeño. 
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La Cruz Forjada, un compromiso de superación personal Departamento de Administración y Contaduría 

Los alumnos adquieren un compromiso con la sociedad para su desarrollo 

180 estudiantes recibieron el premio académico Cruz Forjada, Primavera 2006 

Al evento, se dieron cita padres de familia y amistades de los premiados La Cruz Forjada, un compromiso para ser mejores como personas 

~j& ¿AutopQinarsQ0aría Todorova P a r a r e d a c t a r Lien 

Últimamente se ha vuelto muy de moda el prefijo 
auto - (del griego, "él mismo") aplicado tanto a sus
tantivos como a verbos: autocontrol, autoestima, 
autoevaluación, autoevaluarse, autorregularse, etc. 
Hay una explicación lógica: la lengua reacciona a la 
realidad y refleja el valor de autonomía que es uno 
de los más preciados en nuestros días. Sin embargo, 
lo que parece preocupante en este caso es que no 
siempre se tiene el cuidado de buscar los medios 
lingüísticos más apropiados de nuestro idioma. El 
uso del prefijo auto- es correcto en la mayoría de 
los sustantivos: autoestima, autogol, autorregula
ción (documentados por los diccionarios autoriza
dos). Hay muchos sustantivos formados con este 
prefijo que se usan cada vez más sin tener 
reconocimiento lexicográfico oficial: autoevalua
ción, autopreparación, autocompasión, autoem-
pleo, etc. Esto no quiere decir que sean incorrectos, 
desde el punto de vista morfológico su construcción 

es válida. No obstante, para evitar abusos, en dichos 
casos se recomienda dar preferencia a expresiones 
como "mi propia evaluación", "mi propia 
preparación", "trabajo por cuenta propia". Muchas 
veces es la economía de espacio en las 
publicaciones periódicas que impone la preferencia 
por el sustantivo breve, otras, la imitación o la 
desidia por buscar la expresión más apropiada. 
Es también muy frecuente el uso del prefijo auto-
con verbos y se abusa bastante de él, porque, como 
se sabe, este prefijo unido a verbos posee dos rasgos 
semánticos: el de 'reflexividad' y el de 
'voluntariedad'; pero la reflexividad ya aparece con 
el pronombre reflexivo correspondiente, por lo que 
la presencia de auto- siempre es redundante: Juan se 
autoprepara (bastaría con «se prepara»); trato de 
autoconvencerme... (bastaría con «trato de 
convencerme»). Y aún más redundante resulta el 
uso siguiente: Juan se autoemplea a sí mismo. 

Obsérvese que la reflexividad se nos da con se, con 
auto- y con a sí mismo. También es error emplear el 
prefijo sin el rasgo de voluntariedad como ocurre en 
este ejemplo en el que resulta obvia la falta de 
premeditación: El futbolista se autolesionó en el 
entrenamiento. En cambio, sería correcto decir de 
alguien que se autolesionó siempre y cuando haya 
habido una intención clara de causarse daño a sí 
mismo. 
Sugerencia: antes de decidir si usar o no el prefijo 
auto -, preguntémonos si realmente es necesario 
desde el punto de vista de la precisión y el 
significado. 
Agradecemos a Óscar Trujillo del Departamento de 
Ciencias de la Salud por compartir su inquietud 
acerca del tema de esta nota y los invitamos a seguir 
enviándonos sus dudas lingüísticas al siguiente 
correo: maria.todorova@upaep.mx 

mailto:maria.todorova@upaep.mx
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La Cruz Forjada, un reconocimiento al 
esfuerzo y desempeño académico 

• Se otorgó el premio académico correspondiente al periodo Primavera 2006, a 180 estudiantes de las diferentes disciplinas. 

POR EL UNIVERSITARIO 

Buscar la trascendencia a través de la 
organización personal, donde el equilibrio entre 
el estudio, la familia, las diversiones y todas 
aquellas actividades que como jóvenes son 
necesarias vivir, les convertirá en hombres y 
mujeres con una visión humanista del mundo, 
fue el mensaje que expresó José Berra Pérez, 
estudiante de Ciencias de la Comunicación de la 
UPAEP, en representación de los 180 alumnos 
galardonados con el premio académico Cruz 
Forjada correspondiente al periodo Primavera 
2006. 

En Solemne Ceremonia y ante la presencia de 
las autoridades maestros, alumnos y padres de 
familia, refirió que la Cruz Forjada encierra un 
compromiso digno de los hombres y de las 
mujeres más valientes, que en honor a la justicia 
buscan libremente la verdad sin anteponer 
egoísmos o conveniencias. 

"Esta Cruz Forjada es un recordatorio de que 
somos nosotros los que haremos patria, cada 
uno de nosotros seremos formadores de las 
nuevas generaciones; todo el peso de la con
fianza está puesta en nosotros y pronto se nos 
habrá de exigir". 

Asimismo, reconoció la labor de los maestros, 
a quienes agradeció el trabajo que desempeñan 
día tras día en las aulas del claustro univer
sitario. "Continúen haciendo su trabajo con 
pasión y con la idea de formar personas, cual
quiera de nosotros, sus alumnos, apreciamos 
que se interesen verdaderamente por nosotros". 

De acuerdo al Reglamento Académico de 
Licenciaturas, para obtener el premio de Cruz 
Forjada se debe cumplir con el requisito de ha
ber cursado y aprobado al menos cinco asig
naturas, tener un promedio de 9.70 o superior en 
el periodo escolar correspondiente y haber cum
plido con todas las disposiciones que considera 
el Reglamento General de Alumnos. 

En esta ocasión se otorgó la presea corres
pondiente al periodo Primavera 2006 a estu
diantes que cursan el nivel de licenciatura en los 
departamentos de Humanidades, Admi
nistración y Contaduría, Ciencias de la Comu
nicación, Ciencias de la Salud, Ciencias Econó
micas y Sociales, Ingeniería y Tecnologías de 
Información, Ingeniería, y Arte y Arquitectura. 

A diferencia de otros premios, éste tiene su 
valor en el profundo significado de impulsar y 
elevar el espíritu humano, por eso el premio es 
una Cruz que simboliza la hispanidad, la unión 
espiritual de los pueblos iberoamericanos con la 
cruz de Santiago. 

Por eso, se pide a los alumnos que reciben el 
premio, aceptar una mayor responsabilidad en 
el servicio a la verdad y con la sociedad de la que 
forman parte. El premio Cruz Forjada lo otorga 
la UPAEP durante los periodos escolares de 
Primavera y Otoño. 

Cabe destacar que la ceremonia estuvo 
presidida por el Rector de la UPAEP, Dr. José 
Alfredo Miranda López; el Dr. Octavio Castillo 
y López Director de Apoyos Académicos; 
directores de departamentos y representantes 
del Consejo Universitario. 

Más fotos en la página 15 Departamento de Arte y Arquitectura Departamento de Ingeniería y Tecnologías de Información 

Departamento de Ciencias Económicas y Sociales 

Departamento de Ciencias de la Salud 

Departamento de Ciencias de la Comunicación Departamento de Ingenierías 
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